

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 150 (2005)  
**Heft:** 3

**Vereinsnachrichten:** Défense : Société vaudoise des officiers

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### ÉDITORIAL

## La politique sécuritaire de la Suisse... entre espoir et fatalisme

■ Col Denis Froidevaux<sup>1</sup>



2004 a crûment mis en évidence une réalité que personne ne peut nier: la société, dans son ensemble, paraît plus que jamais exposée aux caprices de la nature et à la folie des hommes. Conjoncture économique maussade, climat politique planétaire pour le moins «surchauffé», catastrophes humanitaires ou naturelles à l'ampleur inconnue, vague de terrorisme sans précédent, notre pays n'échappe pas aux conséquences directes ou indirectes de ces «fléaux». N'en déplaise à certains doux rêveurs, notre pays n'est plus le havre de paix d'autan. Cette Suisse de

«carte postale» n'est plus guère qu'un argument commercial suranné destiné à séduire quelques touristes japonais ou indiens en mal d'exotisme ou à attirer sur notre territoire quelques grands groupes industriels ou économiques.

Dans ce contexte instable et imprévisible, il paraît opportun de s'interroger sur la pertinence d'un système sécuritaire efficient dans notre pays. Sommes-nous prêts à faire face à nos devoirs et à nos responsabilités dans le domaine de la sécurité?

Bien qu'il faille nuancer notre réponse, un constat fataliste s'impose de prime abord. Notre faculté à appréhender les problèmes de sécurité de manière globale paraît bien réduite et notre capacité d'adaptation semble restreinte en regard de nos attentes en la matière. Malgré des besoins clairement identifiés, d'aucuns hésitent encore à jouer la carte d'une sécurité accrue et s'opposent à tout partenariat ou synergie entre militaires et civils, prétextant qu'ils sont prêts à se battre jusqu'au sang contre toute forme de décloisonnement...

On croit rêver devant une telle absence de bon sens.

Mais qui se cache donc derrière cette cohorte occulte désireuse de reléguer l'armée au seul rôle de garante de la sécurité extérieure du pays. Qui sont ces contestataires utopistes qui considèrent notre armée, cet outil du peuple, comme une menace potentielle et lui dénié tout rôle en matière de sécurité intérieure? Pas forcément ceux que l'on croit!

Et que dire des adeptes du fédéralisme à tous crins qui prônent une stratégie sécuritaire basée exclusivement sur la notion de «territorialité» cantonale ou pire, communale, des partisans d'un repli de notre pays sur lui-même qui militent en faveur d'un isolement politique de la Suisse et s'opposent, de fait, à toutes formes de coopération dans le domaine de la sécurité avec nos voisins européens!

Il n'y a, objectivement, pas de raison à ce que notre politique de sécurité, aussi bien intérieure qu'extérieure, ne subisse une profonde mutation, se conformant

<sup>1</sup> Président de la SVO.



ainsi aux exigences de la globalisation. Il ne s'agit plus de remplir aujourd'hui les missions d'hier, mais bien celles de demain! En clair, le combat des marmottes au col du Saint-Go-thard a vécu.

Notre pays a besoin d'une ligne politique claire et d'un système sécuritaire crédible, anticipatif, proactif et capable d'agir à l'intérieur ou au-delà de nos frontières fédérales. Une adhésion à l'espace Schengen et aux accords de Dublin pourrait d'ailleurs constituer un premier pas dans ce sens.

Si «Armée XXI» permet de répondre partiellement à certains

des besoins exprimés plus haut (opération de secours humanitaire à Aceh/Indonésie ou encore missions subsidiaires de sûreté), cette réforme ne constitue cependant pas encore la panacée et n'offre pas une palette de réponses suffisante. C'est maintenant l'outil sécuritaire civil qu'il faut réformer.

Il devient urgent de développer une «vision» stratégique «sécuritaire» se traduisant notamment par la mise en œuvre d'organisations et de moyens adaptés et intégrés.

Grand Dieu! Une vision sécuritaire... Je vois déjà s'agiter

toute une partie de la classe politique pour qui ne fût-ce que l'énoncé du mot «sécuritaire» pose problème dès l'instant où on ne parle pas de sécurité sociale.

Qu'on le veuille ou non, la problématique de la sécurité constituera un des défis majeurs que notre pays aura à relever ces prochaines années. P. Süskind n'a-t-il pas écrit: «Pour se servir de sa raison on a besoin de sécurité et de quiétude.»

A bon entendeur..., salut!

D. F.

## CENTRE D'HISTOIRE ET DE PROSPECTIVE MILITAIRE

### Programme du 1<sup>er</sup> semestre 2005

Cours N° 2	10.03.05 à 19h30; <b>Le conflit israélo-palestinien: une issue est-elle possible?</b> (Marc FINAUD, membre de la faculté du Centre de politique de sécurité, Genève)
Cours N° 3	07.04.05 à 18h30; <b>ECOSTRATOS: une approche systémique de la stratégie</b> (Michel NEY)
Cours N° 4	28.04.05 à 18h30; <b>La Suisse a-t-elle des tâches militaires internationales à accomplir?</b> (Lt col Henri SIEGENTHALER)
Cours N° 5 des	12.05.05 à 18h30; <b>D'Evian 62 à Evian 03 – De l'esprit du temps et de la politique bons offices de la Suisse</b> (Caroline TOBLER)
Cours N° 6	26.05.05 à 18h30; <b>Transformation de la politique de défense suisse: une comparaison entre Armée 61 et Armée XXI</b> (Lt col EMG Christian BUEHLMANN)
Cours N° 7	16.06.05 à 18h30; <b>La dynamique de l'éclosion d'une réflexion sur la petite guerre, dans la France du XVIII<sup>e</sup> siècle</b> (Sandrine PICCAUD, docteur en histoire)

Sauf avis contraire, les cours d'histoire ont lieu au Pavillon Ouest du Centre Général Guisan à Pully.  
Demande de renseignements: mail: [chpm-pully@bluewin.ch](mailto:chpm-pully@bluewin.ch); tél. 021 729 46 44

# Assemblée générale du samedi 9 avril 2005 à Verte-Rive - Pully

## ■ Maj Dominique Koeppel<sup>1</sup>

La Villa Verte-Rive fut bâtie de 1867 à 1874 par Christ-Charles Doelker, négociant en blé et père de Mary, épouse du général Guisan. La famille Guisan s'installa dans la villa en 1902. Le général Guisan y est mort en 1960.

En 1997, les étages de la villa sont transformés en bureaux, les locaux du rez-de-chaussée restant inchangés, à titre de témoignage de l'époque où le général Guisan y vivait et y travaillait.

La nouvelle salle polyvalente du Centre Général Guisan s'insère dans le dénivellé de terrain compris entre la villa et le pavillon Ouest. Intégrée dans le parc, cette construction ne dénature en rien la composition de cette ancienne propriété.

Afin de vous faire mieux connaître, si besoin est, cette magnifique propriété, le comité cantonal est heureux de vous convier, le samedi 9 avril 2005 dès 8h30, à sa 180<sup>e</sup> assemblée générale laquelle se déroulera dans la nouvelle salle polyvalente, appelée salle Pohl.

Vous y serez accueillis par un traditionnel «café-croissant» musicalement animé par une formation de 15 musiciens de la Musique militaire.

Durant nos débats statutaires, le nouveau site Internet de la SVO vous sera présenté.



*(Photo publiée avec l'aimable autorisation de la Fondation Général Henri Guisan).*

Avant de clore notre assemblée générale, le syndic de Pully et le conseiller d'Etat Rochat nous apporteront leur salut.

Pour nos époux/épouses et accompagnants, les visites du rez-de-chaussée de la villa, soit le bureau du général Guisan, son salon et sa salle à manger, ainsi que de l'espace «Corps d'armée de campagne 1» au rez-de-chaussée du pavillon Ouest seront organisées de 9h00 à 10h30 environ.

Dès 11h, un séminaire animé par le conseiller national Pierre Salvi, membre de la Commission de sécurité et le coman-

dant de corps Luc Fellay, commandant des Forces Terrestres, nous réunira en plénum. Au vu du peu de succès rencontré, ces dernières années, par le repas de midi, un cocktail-dînatoire sera servi en fin d'assemblée au foyer de la salle Pohl.

Ce cocktail-dînatoire, préparé par la Société Gastro-Vaud, vous permettra de passer un moment de convivialité avant de rentrer chez vous. Le comité cantonal vous remercie de faire bon accueil au programme de cette journée qui vous parviendra courant mars et se réjouit de vous retrouver nombreuses et nombreux à Pully.

<sup>1</sup> Présidente du Groupement de Lausanne.



# AGENDA

## SSO-SVO

Mars 2005



### Groupement de Lausanne

- 15 juin 2005: visite du bat inf mont 7.

Pour de plus amples informations, prière de contacter la présidente du Groupement, major Dominique Koeppel, 021 652 88 58, e-mail: reconet@bluewin.ch

### Activités cantonales

- Samedi 9 avril 2005: Assemblée générale cantonale à Verte-Rive, salle Pohl à Pully.
- Samedi 1<sup>er</sup> octobre 2005: Bal des officiers de la SVO.

Le comité de la Société Vaudoise des Officiers a l'honneur et le plaisir de vous convier à sa

## 180<sup>e</sup> assemblée générale le samedi 9 avril 2005 Salle Pohl Avenue Général-Guisan 117/1009 Pully

### Carte d'inscription pour l'AG 2005

Grade: \_\_\_\_\_ Nom: \_\_\_\_\_ Prénom: \_\_\_\_\_

Groupement: \_\_\_\_\_

S'inscrit pour:

pour l'assemblée générale

pour le séminaire

pour le cocktail dînatoire

total de personne (s) prenant part au programme épouses/époux, accompagnant (e) s

total de personne (s) prenant part au cocktail dînatoire

ne pourra participer et s'en excuse

Date: \_\_\_\_\_ Signature: \_\_\_\_\_

**A envoyer à: Major Dominique Koeppel/Av. des Boveresses 54/1010 Lausanne.**